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 信息量很大！
  钟南山8个最新判断（上）

4月5日，记者
在广州专访了钟南
山院士，以下为专
访全文。

1
无症状感染者不

会导致中国二次暴发
疫情

记者：首先我们先来
谈一谈最近大家非常担忧
的新冠病毒无症状感染者
这个话题，其传染性到底
有多强？

钟南山：无症状患者
其特征就是无症状。那是
不是所有没有症状的人都
是无症状患者呢？这不能
划等号。无症状患者，主
要来自两群人：

一个就是曾经跟一些
真正的患者有过密切接触
的人；第二个就是从一些
疫情比较严重的国家或地
区回来的人。

这 两 群 人 是 最 值 得
关注的。新冠病毒无症状
感染者，跟SARS时不太一
样，SARS一般来说没有症
状就是没有传染性，但是
新冠病毒无症状感染者是
有明确的传染性，这个已
经得到了充分证实，但是
不是有很高的传染性，现
在则没有证据来说明。

从 推 考 来 说 ， 这 个
人群比例，我不认为是很
高，不是说在全国里头有
非常多的无症状感染者。

记者：会不会因为这

些无症状感染者，再一次
引起疫情大规模暴发？

钟 南 山 ： 我 估 计 不
会，因为我们有很强有力
的监测系统。也就是说，
一旦发现这样的情况，我
们立即隔离，同时对与他
接触的人也立即进行隔离
观察。第一时间切断传播
链 的 话 ， 就 不 会 引 起 暴
发。

我认为无症状感染者
是值得警惕的。但是从整
个形势来看，不会像第一
波那样，再引起大暴发。

记者：基于我们现有
对于无症状感染者的研究
还比较有限，您觉得我们
在国家的防控以及个人的
防护上，有哪些漏洞值得
警惕？

钟南山：重点针对这
两群人，一个就是密切接
触者。我想在国外不太注
意，现在当然也开始改变
了。有一些国家，特别是
美国，现在不光是关心有
症状的患者，无症状完全
也有可能发展为有症状。
或者说，有少数人病征很
轻 ， 但 是 他 能 传 染 给 别
人，这是最要害的。所以
重点要关心这两种人。我
们现在对他们都是隔离14
天，我想应该有双重的检
测，也就是说除了核酸的
检 测 以 外 ， 再 过 7 天 还 要
做抗体的检测，用双重检
测证实他有感染还是没感
染。

另外一个是时间。按

一般的规律，无症状变成
有症状，也是0到14天，我
们现在初步的调研里头，2
到 7 天 是 主 要 的 ， 恐 怕 还
是这么一个情况，他这一
阶段是没有症状，但是跟
SARS不一样，他就已经有
传染性。

记者：无症状感染者
有没有可能成为一个病毒
的携带者，让相关病毒一
直会跟我们长期共存？

钟 南 山 ： 我 估 计 也
可能有很少的病例存在。
比如说有一些免疫功能低
下的。我们在调查里头，
（潜伏期）14天以上占的
比例是很小的，1000多例
里面只有13例，那么到24
天发病，1000多例的只有
1 例 ， 所 以 这 个 是 非 常 少
的。你可以说他是带病毒
者，但我想，他应该不会
引起比较大的危害。

记 者 ： 现 在 有 出 现
一部分的“复阳”病人，
到底他是真的有复发的情
况，还是说他体内的病毒
可能并没有完全清除？

钟 南 山 ： 现 在 做 核
酸 的 检 测 是 检 测 它 的 片
段，并不是检查全病毒，
也不是培养它的全病毒。
我想绝大多数的病人康复
了以后，他会产生比较强
的抗体，具体来说是IgG
抗体，这个是对人体有保
护作用。我们将来发展的
疫苗，就是打这些。大多
数病人康复了以后，血液
里的抗体产生4倍IgG的增
高 ， 一 般 他 不 会 重 新 感
染。那么现在发现的有些
片段，包括是在口腔、咽
部、深部痰、甚至粪便、
肛 拭 子 这 些 发 现 阳 性 的
话，绝大多数它是一个核
酸的片段，核酸的片段不
等于病毒。从少数的一些
研 究 来 看 ， 对 病 人 的 样
品，比如说痰、粪便的培
养 ， 没 有 培 养 出 活 病 毒
来。

所 以 这 样 的 话 ， 第
一，他自己绝大多数情况
下不会再感染。第二，应

该说传染给别人的机会比
较 少 。 所 以 我 不 认 为 发
现“复阳”了以后就会出
现感染的症状。

2
康复者会有后遗

症？现在下结论太早
记者：最近香港医管

局发布了一个调查，针对
香港境内首批康复者进行
了研究，发现新冠肺炎康
复者的肺部功能是有一定
受损的。所以现在这些康
复者，会不会有一些后遗
症？

钟 南 山 ： 我 想 到 现
在为止还很难讲，因为这
个病的时间还太短了。后
遗，就是说患者完全康复
以后存留下来什么东西。
一般来说，病毒首先侵犯
的靶器官最主要是肺。

从 我 们 观 察 S A R S 的
话，康复者的肺功能会有
些影响，因为有肺的纤维
化，但是相当多的患者经
过了半年，最多不用过一
年，他就会康复的。他不
产生永久性的纤维化。

现在，在我所观察的
这非常有限的病人，以及
这么短的时间里看起来，
相当一部分肺的纤维化是
可逆的。所以我觉得现在
谈 有 很 什 么 严 重 的 后 遗
症，为时太早了。

疫 情 发 生 前 前 后 后
也就三个月，三个月就发
现有很多后遗症，还不合
适 。 1 7 年 前 S A R S 的 一 些
后遗症，是因为过量使用
激素，引起股骨头坏死等
等 ， 但 是 并 不 是 病 理 性
的。

3
中国首先证明氯

喹有效，有效不等于
特效

记者：我们再谈一谈
您在科研方面的合作。我
们看到其实您跟美国哈佛
大学医学院已经建立了科
研攻关的小组去进行技术
的攻关，不知道现在有没
有一些最新的进展，可以

跟我们分享？
钟南山：我们设立了

6个小组从流行病学、诊断
学、发病机制、治疗，还
有人工智能等等方面进行
攻关。现在我们已经进行
了6次视频交流、会诊了。
从哈佛医学院以及他们相
关的附属医院来说，他们
（对疫情的研究）发展是
很快的。

美国目前确诊病例数
全世界最多，但是他们有
一条还是做得不错的。他
们核酸检测的筛查技术快
速，我们也有些交流，有
些技术只要好的，我们要
吸收学习，不是说样样都
是要中国自己做，所以我
们观念非常一致。

当然在前几次的话，
基本上是谈我们的一些经
验以及教训。那么从上个
星期开始，我们有更多的
就是互相交流，比如说他
们 有 一 些 先 进 的 诊 断 方
法 ， 还 有 一 些 机 制 的 研
究。因为新冠肺炎的影响
主要是两个方面，一个病
毒直接对肌体的损害，另
外一个是病毒破坏了免疫
系统，引起免疫系统的过
度反应，我们叫做细胞因
子风暴。这些他们原来有
一些比较好的研究基础，
所以跟我们在这些方面可
以碰撞、开展合作。

记者：在美国好像现
在也有一个说法，说羟氯
喹+阿奇霉素可能会是效
果特别好的药物，您怎么
看？

钟南山：羟氯喹+阿
奇霉素目前看起来只是个
理论上的，我看了一下，
到目前为止，只是在法国
做了二十几例的病例，病
例太少了，特别是加阿奇
霉素的更少。

因为我们知道氯喹的
药和阿奇霉素的药都会引
起心脏传导的一些障碍，
我们叫做QT间期延长传导
阻滞，所以这个我觉得必
须要有充分的证据。

我 们 在 中 国 就 使 用

记者正在采访钟南山院士


